

1964 – La rupture avec la CFTC

Textes historiques & Citations

« La CFDT naît aujourd'hui d'une volonté de transformation : transformation de la société, transformation de notre syndicalisme. »

– Résolution du Congrès constitutif de la CFDT, 1964

« Nous voulons une organisation libre de ses choix, indépendante à l'égard des partis et des Églises, mais pas indifférente à la vie politique. »

– Eugène Descamps

« Le syndicalisme ne peut plus se contenter d'être un instrument de revendication économique : il est aussi un acteur de transformation sociale. »

– Paul Vignaux

Fait marquant

Le 6 novembre 1964, la majorité des militants de la CFTC décident de créer la CFDT, rompant avec la référence chrétienne pour adopter la laïcité.

Contexte politique

De Gaulle est au pouvoir depuis 1958. La Ve République renforce la centralisation. La guerre d'Algérie vient de se terminer. La CGT domine le paysage syndical et reste proche du PCF.

Question de réflexion

Pourquoi la CFDT décide-t-elle de ne plus faire référence à la morale sociale chrétienne en 1964 ?

Que signifie ce choix en termes d'identité syndicale ?

Vos notes / éléments de débat :

1978 – Le rapport Moreau

Textes historiques & Citations

« Être indépendant, ce n'est pas être neutre. C'est pouvoir choisir librement ses alliances, sans être inféodé. »

– Rapport Moreau, 1978

« La CFDT ne choisira jamais entre le marteau et l'enclume. Elle choisira toujours la voie de l'émancipation et de la démocratie. »

– Edmond Maire, 1979

« Le syndicalisme ne peut se contenter de suivre les mouvements de l'histoire : il doit produire une pensée stratégique autonome. »

– Pierre Rosanvallon

Fait marquant

En 1978, la CFDT débat du rapport Moreau. Elle se recentre sur l'action syndicale après une période d'alliances politiques et face à une baisse d'adhérents.

Contexte politique

Échec de la gauche aux législatives de 1978. Fin du programme commun PS-PCF. La CFDT prend ses distances avec les partis et affirme une stratégie autonome. Le patronat entame une restructuration dans un contexte de mondialisation croissante.

Question de réflexion

Que signifie concrètement faire du syndicalisme dans un contexte où les revendications sociales sont aussi politiques ?

Vos notes / éléments de débat :



1995 à aujourd’hui – Réaffirmation d'une ligne de transformation sociale



Textes historiques & Citations

« L'indépendance, ce n'est pas le repli. C'est la condition de notre liberté d'action. »
– Nicole Notat (1996)

« L'indépendance, c'est avoir le courage de défendre des positions même quand elles sont impopulaires. »
– François Chérèque

« L'indépendance, ce n'est pas être neutre. C'est avoir la capacité de dire ce qu'on pense à tous, quel que soit le gouvernement en place. »
– Laurent Berger (2018)

« Notre boussole, ce ne sont pas les consignes partisanes. C'est la justice sociale et les droits des salariés. »
– Marylise Léon (2023)



Fait marquant

En 1995, la CFDT soutient une partie du plan Juppé sur la Sécurité sociale. Elle se désolidarise du mouvement de grève unitaire après le retrait sur les régimes spéciaux. Ce choix marque une ligne réformiste assumée.



Contexte politique

Chirac est élu en 1995. Le gouvernement Juppé lance des réformes controversées. La CGT et FO mènent un mouvement social massif. La CFDT rompt avec l'unité d'action syndicale après une première victoire sociale.



Question de réflexion

La CFDT a-t-elle eu raison de maintenir son soutien au plan Juppé quitte à rompre l'unité syndicale ?



Vos notes / éléments de débat :
